

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

SUSCRIPCIONES.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

INSERCCIONES.

PROVINCIAS, 4 pesetas trimestre.
Unico punto de suscripcion, Rubio, núm. 23.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

Anuncios, reclamos y comunicados a precios convencionales. La correspondencia toda al director gerente, calle del Rubio, 23, pral.

AÑO XXVI. NÚMERO. 6299.

MADRID, MARTES 2 DE MARZO DE 1875.

OFICINAS. CALLE DEL RUBIO, NÚM 23

VAPORES PARA BALEARES Y CANARIAS.—L. Ramirez, Alcalá, 12.

A LOS MILITARES.

Especialidad en uniformes. Sastrea de Miguel Velasco, Arenal, 15, tienda, al lado del café de Levante; suorsales en Logroño, calle del Mercado, 48, tienda y en Tralla, Mayor, 38, tienda.

PRIMERA EDICION.

(A LAS SIETE DE LA MAÑANA.)

La Gaceta de hoy no publica ninguna noticia de la guerra.

Anoche salió para Sevilla el general Laserna.

Se encuentra más aliviado de la dolencia que lo retiene en cama, el general Sr. Gomez Pulido.

Anoche a las ocho regresaron a Madrid del Pardo los ministros que fueron a despachar con S. M.

Entre las personas que acompañaron ayer a S. M. en la cañería verificada en el Pardo, estaban los Sres. Campo-Sagrado, Elduayen, Belda y Goicoechea.

Dice nuestro colega la Epoca:

Ayer desmentiamos las noticias contenidas en un telegrama de la Agencia Americana: hoy tenemos la seguridad de que, lejos de ser verosímil siquiera nada de lo que en el despacho se decía, las noticias de Roma no pueden ser más lisonjeras.

El Sr. Benavides está altamente satisfecho del recibimiento que se le ha hecho en Roma, y el día en que se publique la carta dirigida al rey por Su Santidad, acabarán de desvanecerse los rumores inventados por la maldicencia, que no perdona ningún recurso, por torcido que sea.

Segun nos escriben de Palencia, hace pocos días fué sorprendido el pueblo de Valle de Cerrato por una partida de ladrones, los cuales, fingiéndose carlistas, reunieron al alcalde y a algunos vecinos, despues de recoger todas las armas y robado varias cosas.

Llevada esta noticia al inmediato pueblo de Cebico, los vecinos de éste se reunieron para en persecucion de los ladrones, empezándose éstos a dispersar tan luego como tuvieron conocimiento del hecho.

Han sido capturados ya algunos de los bandidos.

Una correspondencia de Obános, fecha 24, remitida por un jefe de columna, dice que el 22, al amanecer, dos batallones navarros trataron de sorprender a la fuerza que defendia la trinchera núm. 5; pero que al ver habían sido descubiertos y perseguidos fuera del fortín, desistieron de su empeño, dejando en el campo seis muertos y tres heridos que no pudieron recoger. Añade la referida correspondencia que no pasa día sin que se repitan iguales ó parecidos hechos de armas, siempre desgraciados para los carlistas.

Las facciones guipuzcoanas han desistido de construir fortificaciones ni otra clase de obras de defensa en la Cadena, ante los certeros disparos de los cañones de Guetaria, San Adrian y Hernani.

En carta de Paris del 22 recibida ayer leemos las siguientes noticias:

En la madrugada de ayer llegó a Paris el señor marqués de Molins, embajador de España. Inmediatamente fué a ofrecer sus respetos a S. M. la reina Isabel, para quien traia las más cariñosas cartas de su augusto hijo, y con quien celebró una larga conferencia, pasando despues a ver a S. A. la condesa de Girgenti, a la reina Cristina, a S. M. D. Francisco de Asis y a los duques de Montpensier. Hoy visitará al duque de Decazes, y a fines de la semana presentará sus cartas credenciales en el Eliseo al mariscal MacMahon, para quien trae el Toison de Oro, así como la banda de damas nobles de María Luisa para la duquesa de Magenta.

El marqués de Molins encuentra perfectamente preparado el hotel de España por sus antecesores los marqueses de la Vega de Armijo, a quienes es preciso hacer la justicia de que levantaron muy alta la representacion de nuestra patria en Francia. Hoy viajan por Roma y Nápoles, debiendo regre-

sar en la primavera a Madrid. El nuevo embajador ha podido convencerse tambien de la falta de fundamento que tenían todas las noticias relativas al próximo viaje de la reina Isabel a España. Segun creemos, S. M. no tiene decidido aun donde pasará las cortas temporadas en que visita a España. Es positivo que la emperatriz Eugenia le ha ofrecido los dos palacios que tiene en Biarritz y en las Provincias Vascongadas, este último inhabitable durante la guerra; y que de las islas Baleares, Barcelona, Granada y Sevilla ha recibido exposiciones para que fije allí su residencia, ofreciendo los granadinos alhajar la Alhambra y los sevillanos el alcázar de Sevilla, que siempre contarán con la no lejana estancia de la infanta duquesa de Montpensier en su palacio de San Telmo.

El señor ministro de Hacienda ha recibido ayer una comision del comercio de Madrid, nombrada con el objeto de entregarle una solicitud en la cual, apoyándose en el mucho tiempo que hace se ha mandado establecer el sistema métrico, piden los comerciantes, tanto al por mayor como al por menor, que se unifique la moneda, cuya variedad de valores ha introducido una verdadera perturbacion en los cambios.

Telegramas de Cádiz anuncian que anteayer salió de aquel puerto para Cuba el vapor-correo Comillas. Entre los pasajeros iba el general Carbo, nombrado segundo cabo de la isla de Cuba.

Hemos recibido una carta de nuestro corresponsal de Bayona, de la cual utilizamos los siguientes párrafos:

«Bayona 25, febrero.

Segun escriben de Hendaya, la operacion de colocar el cable en Fuenterrabia está aplazada por ahora. El vapor Carolina, encargado de la operacion, ha marchado a Lizad para componer el cable que comunica con Santander y se ha roto a quince millas de la costa.

Las operaciones militares están suspendidas en Guipúzcoa como en Navarra. Los carlistas continúan sus trabajos de defensa en Andoain y en el monte Aya. Los batallones enviados de San Sebastian a Vizcaya, se han en-

contrado en los valles de Mena y de Arratia.

—El vapor *Natividad*, de la matricula de Bilbao, que entró aquí el día 13, recibió al pasar la barra un golpe de mar tan fuerte, que lo inundó por completo, pero sin que ocurriese ninguna desgracia personal. Este vapor que mide 700 toneladas, llevaba a bordo 55 marineros que salieron inmediatamente de Bayona con direccion a Marsella, para encargarse de dos nuevas cañoneras, *Sagunto* y *Turia*, construidas en Francia por cuenta del gobierno español.

—Por decreto del ministro del Interior, fecha 20 de febrero, se ha prohibido la introduccion y circulacion en Francia del periódico el *Cuartel Real*, y en su consecuencia la policia ha recogido en Bayona los números que estaban en poder de los vendedores. La vigilancia de la frontera por parte de las autoridades francesas se ejerce hoy con la mayor actividad y esmero, en términos que es muy raro el día que los aduaneros no se apoderan de algunos efectos destinados a los carlistas.

—El Sr. Ruiz Zorrilla marchó de Bayona el día 22 en direccion a Paris, en virtud de la orden que habia recibido de las autoridades francesas para que se internase. Dos días antes pasó por dicha ciudad el marqués de Molins, nuestro embajador, y sin detenerse siguió a Paris por el tren express; dicen que lleva el collar del Toison de Oro para el mariscal MacMahon.

—Segun cartas de San Sebastian, cinco batallones guipuzcoanos que formaban parte de la division que manda el jefe carlista Egaña, han sido retirados de las líneas de Andoain y enviados a Orduña y al valle de Mena para engrosar el efectivo de un cuerpo especial cuyo destino se ignora. Por otra parte, los batallones vizcainos han dejado todos las Amezcuas y han atravesado Alava para dirigirse parte a las Encartaciones y el resto a la alta Vizcaya; es decir, en los alrededores de Durango.

—En Guipúzcoa no hay más que cuatro batallones carlistas, fuertemente atrincherados en la riera del Oria, para impedir el paso de las tropas en direccion a Lasarte y a Ursubil. Se graduan en 4000 el número de soldados de D. Carlos que defienden a Tolosa. Al-

gunas compañías destacadas se estenden desde Andoain a la frontera, sirviendoles de base de concentracion Oyarzun.

—El día 22 la partida carlista que manda Macorea y ocupa el sitio llamado la Cadena, cerca de Irun, ha intentado un ataque contra la guarnicion de este último punto; pero despues de un tiroteo muy vivo, tuvo que retirarse perseguida por las tropas. Macorea, sin embargo, volvió con 40 hombres a las once de la noche del mismo día, penetró por sorpresa en el arabal de Irun, llegó hasta el hospital y se apoderó de diez soldados dormidos; así lo cuentan gentes venidas de la frontera.

—La diputacion carlista de Navarra ha publicado una circular sobre suministros, cuyo interés es puramente local.

—Dicen de San Sebastian que están llegando muchas personas espulsadas por los carlistas de las localidades que ellos ocupan, y tambien aseguran que piensan espulsar a todos los franceses que haya en el territorio de su mando, para vengarse del gobierno francés que tan mal los trata ahora.

SEGUNDA EDICION.

(A LAS CINCO DE LA TARDE.)

La Gaceta publica hoy dos decretos del ministerio de Gracia y Justicia, indultando a D. Rafael Chacon y Romero de Cisneros, vecino de Antequera, de la pena de arresto mayor que le fué impuesta por la audiencia de Granada, en causa sobre desacato a la autoridad; y a Antonio Victor Gerindote y Eduardo Cedinilla y Sanguino de la pena de muerte como reos del delito de robo con violencia e intimidacion en las personas, del cual resultó homicidio, conmutándoseles dicha pena por la de cadena perpetua.

Tambien publica hoy el periódico oficial los decretos del ministerio de la Guerra, promoviendo al empleo de brigadier al coronel de artilleria don Juan Córdova y Gobantes, por el mérito que contrajo en las operaciones sobre Irun los días 10 y 11 de noviembre último, que dieron por resultado el levantamiento del sitio de aquella plaza; al de igual clase de infanteria don

Francisco Borrero y Simon, por las acciones de Volabista, Segorbe, la Salada, Villar del Arzobispo, Domingo, Alcora, la Yosa y Tomargal, y al coronel de infantería del ejército de la isla de Cuba D. Juan Pocuñill y Novel, por los méritos que ha contraído en las diferentes acciones que ha mandado como jefe del cuarto distrito militar.

Por decreto del ministerio de Ultramar que hoy inserta la Gaceta, se publica la plantilla a que debe ajustarse el personal de la dirección general de Administración civil de las Islas Filipinas. Los jefes de negociado de primera clase desempeñarán respectivamente los cargos de jefes de sección de las de Administración, Fomento y Contabilidad de fondos locales. La economía de 7100 pesos que produce la nueva plantilla comparada con la vigente, se aplicará, con las que se obtengan en otros servicios, a sufragar el gasto que ocasione el restablecimiento de la sección de lo contencioso en el consejo de administración del Archipiélago.

Por el ministerio de la Gobernación se ha expedido una circular dictando reglas para la inoculación de la vacuna en los ganados, y tratamiento que debe aplicarse a las reses vacunadas.

Para facilitar el despacho de los asuntos que le incumben al real consejo de Sanidad, se ha dispuesto que la planta de la referida secretaría se componga además del secretario y de los tres oficiales enumerados en el decreto orgánico publicado en la Gaceta del 24 del actual, de un oficial, doctor o licenciado en la facultad de farmacia, sin sueldo hasta el próximo ejercicio económico.

Por la dirección de Sanidad militar se publica hoy en la Gaceta la convocatoria a oposiciones para plazas de médicos segundos de dicho cuerpo.

Han sido nombrados oficial de la secretaría de la intendencia del real patrimonio D. Ramon Cortés, auxiliares de la misma D. Vicente Santiago, don Manuel Izquierdo, D. Luis Mendez, don Antonio Pastor y D. Rafael Ortiz; escribientes D. Natalio Rodríguez Surdo, D. Juan García Valdemoro, D. Antonio Sánchez Cri, D. Pablo García Montero, D. Rafael Manzanares, D. Luis Trems y Cabas, D. Carlos Lord y Gamboa, don Alonso Ojeda, D. Manuel Gomez de Bonilla, D. José María Duce, D. José Bisgo y D. Antonio Terraz, porteros D. Vicente Nieto y D. Juan Cano, y ordenanza D. Martín Gallego.

Segun noticias de un colega, varios de los altos funcionarios civiles nom-

brados últimamente para Filipinas irán investidos de facultades especiales, con objeto de regularizar la administración y esclarecer algunos hechos respecto a los cuales nada positivo se sabe aun en la Península.

Dice un periódico que el señor ministro de Hacienda ha realizado una operación con la empresa del timbre, en virtud de la cual esta debe anticipar al Tesoro 90.000.000 de rs.

En las inmediaciones de Aleoy han sido capturados por la guardia civil siete individuos afiliados a la Internacional, que ejercían gran influencia en el ánimo de sus correligionarios.

El gobernador de Castellón y varias personas influyentes de la misma provincia conferenciaron anoche con el ministro de la Gobernación, relativamente a asuntos de interés para la localidad mencionada.

Procedente del Norte ha llegado a Madrid el comandante de artillería, hijo político del Sr. Carrizuri, Sr. Bertran de Lis.

La dirección del Tesoro avisa en la Gaceta de hoy que mañana 3 se abrirá en la tesorería Central y en la caja de la administración económica de esta provincia el pago de los haberes devengados por las clases activas en el mes de febrero próximo pasado.

La matrícula para la enseñanza de practicantes y matronas se hallará abierta en la secretaría de la universidad Central desde el día 16 al 31 del corriente mes.

Con la autorización competente publica nuestro colega el Noticiero Bilbaino, correspondiente al día 27 de febrero, los siguientes detalles acerca del importante combate ocurrido el 26 en las inmediaciones de nuestros puntos avanzados de Arbolancha y Monte Abril.

Sabedor nuestro comandante general, Sr. Salamanca, de que los carlistas habían construido una batería contra la línea de Arbolancha, cubriéndola con una máscara de tepes, dedicóse el general a inspeccionar diariamente el terreno para desbaratar los planes del enemigo; y visto que la batería estaba completamente a cubierto de todos los fuegos de nuestros fuertes, mandó hace días levantar otra batería en la gola del Morro, en comunicación telegráfica con la línea de Arbolancha, para batir la de los carlistas.

A las seis de la mañana de ayer derribó el enemigo la máscara de tepes y empezó a hacer fuego con tres piezas, dos de á ocho, largas, y una de montaña. Inmediatamente envió el general

Salamanca al brigadier Medeviela con cuatro compañías de Albuera y Saboya, que se pudieron reunir para reforzar la línea, mandándose una de forales á Monte Abril. El general dió órdenes en toda la línea, por si era un ataque falso, para reforzar los puntos débiles, y marchó al convento de las Reales, cogidas con el resto del batallón de Saboya y fuerza relevada del de Albuera, ordenando entonces la forma de la defensa y ataque.

El enemigo, por el bosque que hay a la izquierda de la línea de Arbolancha, atacó por dos veces las casas, apoyado por su artillería, siendo rechazado ambas veces y tomadas todas sus posiciones por las fuerzas de Albuera, Saboya y forales, á pesar de su inferioridad numérica. Reforzados los carlistas con dos batallones que bajaron por Santa Marina, hubo de abandonarse las posiciones, que fueron nuevamente tomadas por la tropa, reforzada á su vez por una compañía de la reserva de Zamora y dos del regimiento de Saboya, terminando el combate con la retirada del enemigo.

Antes de anochecer, y no siendo prudente conservar las posiciones, ordenó el general que se repliegasen las fuerzas, habiéndose verificado esta operación sin que el enemigo se atreviese á hostilizar á nuestras tropas.

Los forales, por escasez de arroyo, rebasaron las trincheras del enemigo; pero reforzado éste con un batallón, se trabó una lucha á la bayoneta, en la que tuvieron que ceder aquellos que solo eran dos compañías escasas. Sin embargo, lucharon tan valientemente que tuvieron un capitán muerto y cinco oficiales y 70 guardias-heridos. En tal momento una valiente compañía de Saboya dominó la posición por el bosque, salvando á los forales de mayores pérdidas y dando lugar á que rehinchos conservaran la posición de la avanzada de Monte Abril.

Nuestras bajas consisten en algunos muertos y unos cien heridos, entre ellos ocho oficiales. Las de los carlistas debieron ser mucho mas considerables, por cuanto se les vió retirar numerosos heridos y muertos.

Las fuerzas que entraron en fuego fueron cuatro compañías del regimiento de Albuera, diez de Saboya, dos escuadras de forales y una del provincial de Zamora.

El brigadier Medeviela dirigió el ataque con gran aplomo y bizarría. Las fuerzas de Saboya, Albuera y forales se portaron valientemente. Los carlistas se batieron bien, y cosa rara, muchas veces á pecho descubierto, no debiendo extrañar esto por su superioridad numérica, pues parece se hallaban seis batallones, tres vizcaínos, dos alaveses y uno navarro. La artillería de montaña, recientemente organizada por el activo general Salamanca, con artilleros de á pie y mulos de los bagajes, por caer de ella en la plaza, tiró bien, y tuvo un muerto y cuatro heridos, de 22 hombres con que contaba. Creemos que el enemigo no podrá decir con verdad que ha obtenido la victoria en este ataque, pues el fué el que se retiró y retiró tambien su artillería, á pesar de su superioridad numérica, y es quizá la primera vez que se repliegase nuestras tropas no habiendo sentido el fuego de los carlistas ni perdido un hombre en la retirada, por lo cual felicitamos al general Salamanca y á las bizarras fuerzas que ayer se batieron á sus ordenes con tanto denuedo.

Las siguientes noticias están tomadas del Noticiero bilbaino: Uno de los primeros disparos de cañón que ayer mañana hicieron los carlistas desde Echevarri, mató en un cañero de Arbolancha á una pobre aldeana, hirriéndole además á otra.

Cuando nuestras tropas tomaron ayer las posiciones enemigas diéron fuego á las flechas que había á la izquierda de Arbolancha, donde los carlistas se ocultaban para hacer disparos. Durante el ataque de ayer nuestros fuertes superiores y la batería de montaña recién creada hicieron muy buenos disparos á los grupos carlistas, á quienes debieron causar muchas bajas. Estas últimas noches han tenido trabajando los carlistas á muchos campesinos de Munguía y pueblos próximos, ocupándolos en levantar torres para atrincheramientos para fusilaria hacia la parte de Berio.

Hoy recibimos de la Gaceta Fabra los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS: Belgrado, 27. Han sido zanjadas las dificultades surgidas entre Alemania y la Servia, quedando restablecida la representación de aquella potencia en esta ciudad.

El burgo-maestre ha sido destituido por malversación de fondos. Versalles, 27 (retrasado). Se espera la publicación de los manifiestos del centro derecho y de la izquierda de la Asamblea, sobre su actitud en la votación de las leyes constitucionales.

El primero de dichos grupos propone demostrar que la situación del gobierno es mejor hoy, bajo el punto de vista de los intereses conservadores, que antes de la votación de las leyes organizando los poderes públicos. Paris 27 (retrasado). Se cree sin fundamento la noticia del «Diario de los Debates» de que

el señor Buffet renuncia á formal gabinete. Para el martes se espera la constitución de este, en el cual entrarán probablemente Buffet, Ducas, Andiffret, Pasquier y Vailon, tomando el Sr. Buffet la cartera del Interior. Paris 1. (por el cable).

En la Bolsa se han cotizado: 3 por 100 frances, 84-85; 4 1/2, 94-50; 5 por 100, 102-40; exterior español, 22 3/4; consolidados ingleses, 83 3/4. Bolsin: Exterior español, 22 7/16; interior, 17 7/16.

Ha sido nombrado secretario del gobierno de Orense D. José Solís de la Huerta. Hemos oido decir que un personaje extranjero viaja por esta provincia limpiando el bolsillo á los incautos, á quienes hace creer que es un agente de D. Carlos encargado de recaudar fondos.

Ha sido nombrado presidente de la diputación provincial de Cádiz, don Eduardo Genoves.

Hemos en el Eco de Extremadura, periódico de Badajoz, un artículo en el que se dice que un personaje extranjero viaja por esta provincia limpiando el bolsillo á los incautos, á quienes hace creer que es un agente de D. Carlos encargado de recaudar fondos.

Esta noche deba salir el Sr. D. Anasio Oñate para Cartagena, con objeto de esperar á S. A. R. la infanta Isabel.

Ha sido nombrado oficial tercero de gobierno de la provincia de Madrid D. José Pascual Iribarne.

El Sr. D. Luis Blanc, comisionado por gran número de sus amigos políticos, gestiona para conseguir la aplicación del último indulto á muchos de sus correligionarios, y á este efecto tuvo lugar ayer la conferencia que anunciamos con el señor ministro de la Gobernación.

No es cierto, como dice un periódico, que el general de marina Sr. Antquera haya dejado de cumplimentar á S. M. D. Alfonso.

La guardia civil de la provincia de Lugo ha cogido á ocho ladrones.

Se ha concedido el empleo de teniente coronel por mérito de guerra á D. Pascual de la Calle y Gisbert, con antigüedad de 30 de julio de 1873.

